



**NORMA PIÑA SE CONFIESA
EN NEXOS... SIGUE SIN
ENTENDER QUÉ PASO**



Foto: Especial

▶ 6

NORMA PIÑA, DICE A NEXOS SENTIRSE TRANQUILA PORQUE REPRESENTÓ SU AUTONOMÍA FRENTE AL EJECUTIVO

Por Redacción / *El Independiente*

En una entrevista reciente para la revista Nexos, realizada por el investigador Juan Jesús Garza Onofre, la presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) Norma Piña, realizó algunas reflexiones sobre su paso por la Corte, subrayando su compromiso con la Constitución y la independencia judicial, sin embargo, reconoció los desafíos de haber liderado en un periodo de alta polarización política en México.

En el sexenio de AMLO, la revista Nexos se caracterizó por publicar críticas severas respecto a la actuación del gobierno ante la pandemia.

Aguilar Camín, junto con un grupo de intelectuales de primer orden, publicaron un desplegado en el que denunciaban la preocupante centralización, y el desmontaje de instituciones y contrapesos de nuestro sistema político que ha tuvieron lugar durante el gobierno de López Obrador.

En la entrevista, la ministra refiere que uno de los momentos más simbólicos de su presidencia ocurrió en 2021, durante la conmemoración de la Constitución en Querétaro, cuando permaneció sentada mientras el entonces presidente AMLO ingresaba al recinto. Este gesto, que para sus críticos marcó una falta de respeto, para la ministra Norma Piña, representó su autonomía frente al Ejecutivo.

Sin embargo, Norma Piña aseguró tener “la conciencia tranquila” respecto a ese y otros actos, como sus fallos contra iniciativas clave de la administración de la 4T, como la militarización de la Guardia Nacional, el Plan B electoral y la invalidez de clasificaciones de seguridad nacional.

La ministra Norma Piña argumentó que estas decisiones reflejaron su compromiso con la Constitución, aunque reconoció que las críticas comenzaron tras dichos fallos adversos.

Otras de las críticas hacia la ministra Norma Piña fue su supuesta falta de habilidad política para defender al Poder Judicial.

Piña respondió categóricamente: “Muchos entienden por política judicial darle línea a jueces y magistrados.

Eso nunca lo he hecho ni lo haré”.

Si bien su postura refuerza la idea de un Poder Judicial independiente, sus detractores consideran que esta actitud rígida dificultó el diálogo con el Ejecutivo y las mayorías legislativas.

El liderazgo de Piña también generó controversias por su cercanía con opositores como Alejandro Moreno, líder del Partido Revolucionario Institucional (PRI).

Este acercamiento, según sus críticos, debilitó la imagen de imparcialidad de la Corte. Por otro lado, Piña negó haber buscado alianzas políticas, enfatizando que su único interés era proteger la Constitución.

¿CÓMO LE GUSTARÍA QUE LA RECORDARAN AL FINALIZAR SU MANDATO?

Al respecto, Norma Piña señala que, a pesar de las grandes complejidades de estos últimos años, ha sido en todo momento un honor encabezar al Poder Judicial Federal, “que me formó, que me dio una oportunidad profesional, una oportunidad de vida; al mismo tiempo es la institución a la que, a lo largo de toda mi carrera, le entregué muchísimo.

Años y años en los que mi prioridad ha sido mi responsabilidad jurisdiccional

“Fueron los aprendizajes de todos estos años, el profundo amor y respeto por nuestra institución, los que me dieron muchas de las respuestas a las muy complejas decisiones que tuve que tomar.

En ese camino claro que me equivoqué, lo acepté, lo asumí y retomé a partir de lo aprendido. Mis respuestas, mis decisiones tuvieron siempre al centro la independencia judicial, esa independencia judicial que yo tuve a lo largo de mis más de treinta años de carrera”.

¿Qué les diría a todas esas personas del Poder Judicial que en cuestión de meses han tenido que cambiar sus planes y proyectos de vida en ocasión de una reforma que parecería más bien un capricho?

Las ministra responde que, de entrada, “me gustaría expresar mi más profundo respeto por aquellas juzgadoras y juzgadores que sirvieron de manera íntegra y responsable en el Poder Judicial Federal.

Sinceramente no me siento en posición para dar consejos o mensajes.

Este tipo de decisiones, decisiones de vida, las debemos de tomar cada uno de nosotros a partir de nuestras posibilidades, de nuestros principios, en el seno de nuestra familia”.

Por otra parte, para Norma Piña, una de las experiencias más alentadoras de este año fue convivir con las y los estudiantes de Derecho; escucharlos en relación con sus posiciones sobre la reforma judicial.

Me impresionó, positivamente, su fuerza, su claridad y su determinación en relación con asuntos que afectan a nuestro país.

Les diría que sigan así, que estudien mucho, que cuestionen y propongan soluciones conforme a la realidad que les ha tocado vivir. “A lo largo de estos años, he sido testigo del profundo compromiso de Norma Piña con la justicia y la defensa de la Constitución.

En lo personal, no tengo la menor duda de que, cuando todo esto pase —porque claramente tarde o temprano pasará—, su integridad y sus convicciones quedarán para la historia.

No por nada, no fue una sorpresa que al pronunciar su discurso más reciente, evocara a Renato Leduc y su célebre apelación a “la sabia virtud de conocer el tiempo”; la referencia más que una reflexión sobre la importancia de la paciencia y el juicio ponderado en tiempos convulsos, es una invitación a aprender que el paso del tiempo nos obliga a ser más honestos: con nosotros mismos, con nuestra historia y con el porvenir que queremos construir”, finaliza Juan Jesús Garza Onofre, Investigador del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM y profesor de Filosofía del Derecho en el ITAM.

